

■ RÉGION Langues

Le régionalisme par Jean-Yves Méreau

Malgré une bonne dose d'humour à toute épreuve, le journaliste lillois Jean-Yves Méreau a livré un essai politique des plus sérieux et documentés sur le régionalisme de gauche dans le Nord - Pas-de-Calais. « *Le régionalisme n'est pas une problématique de droite ni une idée réactionnaire ! Les gens du Nord ne se sentent pas forcément ch'tis mais régionalistes. Pourtant, paradoxalement, nous avons oublié notre passé, ici, on ne sait plus toujours où l'on est...* »

Et attention qui dit ch'ti ne dit pas picard. « *Il faut maintenir les langues régionales, les parler dans la vie courante. On dit qu'elles sont des langues vulgaires, déformées mais il s'agit simplement d'un autre français* », assène l'auteur. Et de regretter l'absence de prénoms aux consonances régionales...

Si deux langues régionales cohabitent bel et bien sur notre territoire, il n'existe pas d'expression politique régionaliste, à l'instar de la Bretagne ou de la Corse. Pourtant, le Nord - Pas-de-Calais pourrait se forger une belle identité au regard de son histoire, de son patrimoine. Question patrimoine, Jean-Yves Méreau en connaît un rayon, lui



Le journaliste Jean-Yves méreau est l'auteur du livre « Le Nord dans l'âme ».

le président de Renaissance Lille Ancien, l'une des plus grosses associations de la région, et des Amis du Fort d'Ambleteuse...

Se replonger dans l'histoire

Aborder la question du régionalisme, c'est aussi se replonger dans les livres d'histoire, à l'époque où Lille appartenait aux Pays-Bas par exemple, pour

mieux préparer l'avenir de l'Eurorométropole. « *Les langues régionales sont formidables. Je me souviens des immigrés qui parlaient patois dans les rues du Vieux-Lille et dans les mines !* »

Car le régionalisme de Jean-Yves Méreau ne rime certainement pas avec repli sur soi, bien au contraire. « *Je n'ai pas écrit un pamphlet, mais expliqué une prise de position. Il faut s'accepter*

comme on est et accepter l'autre, parfois avec un certain accent et des intonations. » Un message de fraternité en somme à décliner en ch'ti et picard.

M.D.

> « *Le Nord dans l'âme* » de Jean-Yves Méreau, sur les chemins de la Liberté, la gauche a égaré le régionalisme », éditions L'Harmattan, 22 euros.